

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura
Band: 33 (1962)
Heft: 2

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

P34

LES INTÉRÊTS DU JURA

BULLETIN DE L'ASSOCIATION POUR LA DÉFENSE DES INTÉRÊTS DU JURA
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXXIII^e ANNÉE

Paraît une fois par mois

N° 2 Février 1962

SOMMAIRE

L'humanisme marxiste et la réalité économique — La station de Sonceboz-Sombeval
Requête pour l'amélioration de l'horaire des chemins de fer dans le Jura bernois
Le marché du travail — Chronique économique

L'humanisme marxiste et la réalité économique

L'humanisme marxiste est une chimère. Un humanisme faux, qui procède d'une analyse incorrecte de la réalité du phénomène économique.

Cette conclusion explosive, à laquelle aboutit M. François Schaller, de Porrentruy, professeur extraordinaire à l'Université de Berne, ne sera pas contredite par Boris Pasternak qui fait dire au docteur Jivago « Le marxisme se domine trop mal pour être une science. Les sciences, d'ordinaire, sont plus équilibrées. Le marxisme et l'objectivité ? Je ne connais pas de courant qui soit plus replié sur lui-même et plus éloigné des faits que le marxisme. »

Quand on sait que Marx entreprend de reconstituer, par la dialectique de la raison, la dialectique de la réalité, on comprend que l'étude critique, à laquelle M. Schaller vient de se livrer, ait déjà du retentissement dans les milieux universitaires de Paris et de Rome.*

Nous n'aurons pas, ici, la prétention de résumer, point par point, la thèse de M. Schaller qui lui permet, maillon après maillon, de construire une chaîne extrêmement solide.

Pour Pierre Bigo, l'immense apport de Marx est d'avoir posé le problème économique en référence à l'homme. Voilà, selon lui, en quoi consiste l'humanisme de Marx. Reste à savoir si, dans l'esprit de Marx, l'humanisme passait avant la rationalité de l'économie ou si cet humanisme n'est au contraire qu'un effet, un sous-produit d'une plus haute rationalité. Pour l'économiste, il est vrai — et c'est selon cette optique que M. Schaller étudie l'humanisme marxiste — la question est vaine.

* « L'humanisme marxiste et la réalité économique », No 4, octobre 1961, de la « Revue économique et sociale », à Lausanne.